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Спокойного рождества, веселой 
новогодней ночи и счастливого 
нового года!
Городское собрание и Городская управа

Первый адвент 
в Ванатаре
Начало Рождественского периода можно 
было провести интересно, а зажечь свечу 
Первого адвента в Нарва-Йыэсуу можно 
было не только в самом городе или в 
Синимяэ, а также и в Лаагна, в Ванатаре, 
где в первое воскресенье декабря 
состоялось празднование. 
        В самом начале праздника в Ванатаре 
можно было услышать лекцию нарвского 
гида и историка Александра Опенко об 
истории края, о рождественских традициях 
и открытках Принаровья, а также сделать 
своими руками в подарок рождественскую 
открытку. Свечу адвента зажег настоятель 
Нарвского лютеранского прихода Урмас 
Карилеэт, рассказав о традициях рождества 
и значении свечей адвента. 
        Хозяйка праздника Вера Путан (MTÜ 
Meie Pagar) угостила всех участников 
обедом из традиционных деревенских 
рождественских блюд и угощений, и 
поделилась секретами рецепта главной 
сладости Рождества – пипаркока, и глазури 
для его украшения. А Альберт Эхер 

обеспечил музыкальное сопровождение 
- исполнял на трубе и на гуслях 
рождественские мелодии.
        В празднике приняли участие не только 
жители Нарва-Йыэсуу и соседствующих с 
Лаагна хуторов и деревень, а также гости 
из Нарвы. Все мероприятие проходило на 
двух языках. Этот день в Ванатаре прошел 
в очень уютной и домашней атмосфере, 
причем, не было никакой разницы на каком 
языке говорит собеседник, все прекрасно 
понимали друг друга и живо общались, 
демонстрируя культурное разнообразие 
нашего общества. 
        Мероприятие прошло в рамках 
подпроекта Фонда Интеграции 
«Сотрудничество в сфере интеграции» 
проекта Европейского социального фонда 
«Меры поддержки интеграции общества 
Эстонии».

MTÜ Meie Pagar 
Организатор мероприятия

А вы верите в чудеса? Мы, семья детского 
сада Вайвара, верим, и вновь убедились в 
том, что чудеса случаются! Одним чудесным 
утром в четверг к нам в двери детского сада 
Синимяэ постучали, и за дверью оказались 
специалисты горуправы Нарва-Йыэсуу 
Имре Лийв и Алар Таса, вместе с представи-
телем фирмы Kodumasinad Олесей. 

        Они не просто заглянули к нам в гости, а 
принесли нам ПОДАРОК! Невероятно! Рожде-
ство почти на пороге, и мы получили в подарок 
большую, роскошную и невероятно красивую 
плиту, на которой еще приятнее будет гото-
вить! Ведь наши ребята больше всего любят 
готовить! Теперь будет куда сподручнее этим 
заниматься. Благодарим вас от всего сердца, за 
этот чудесный и такой практичный подарок! 
        В нашем детском саду кулинарией зани-
маются более 20 лет – мы учимся готовить, 
безопасно обращаться с кухонными прибо-
рами и наслаждаемся плодами наших трудов 
– вместе все дела спорятся, а кушать вместе 
еще приятнее. До сих пор в доме Синимяэ ис-
пользовалась только маленькая и уже ставшая 
старой плита.
Большое спасибо, Имре, который заметил и 
нашел помощников, готовых творить чудеса! 
Спасибо всей команде фирмы Kodumasinad! 
Большое спасибо нашим замечательным по-
мощникам из KA VAIKO, которые поставили 

Горуправа встретилась с 
делегацией волости Выру
В пятницу, 29 ноября представители 
горуправы Нарва-Йыэсуу во главе с 
мэром города Максимом Ильиным 
встретились с делегацией волостной 
управы Выру. 
        Конференц-зал в отеле Meresuu SPA & 
HOTEL с комфортом разместил участников 
встречи в количестве почти двадцати 
человек, и предусмотренный для встречи 
час пролетел за обсуждением разных тем в 
мгновение ока.
        Волостной старейшина Выру Кальмер 
Пуусепп вспомнил встречу с мэром Нарва-
Йыэсуу на одном из oбучeнии, положивших 
начало нынешней встрече. Хотя 
предварительно участники интересовались 
преимущественно темами местного 
коммунального хозяйства и вовлекающего 
образования, однако фактически 
участники обменивались опытом в сфере 
обслуживания дорог (в волости Выру объем 
обслуживания дорог примерно в восемь раз 
больше, чем в Нарва-Йыэсуу) и успешности 
транспортного сообщения. Речь шла об 
образовании, библиотеках, молодежной 
работе, а также о стареющем населении.
        Поскольку по мнению обоих сторон им 
есть чему поучиться на опыте друг друга, то 
впереди горуправу ждет визит в Вырумаа. 

АЛАР ТАСА

Состоялась рабочая встреча 
на тему пирса и устья реки 
в Нарва-Йыэсуу
 В среду, 11 декабря, мэр Нарва-Йыэсуу 
Максим Ильин и вице-мэр Сергей 
Соловьев встретились с представителем 
фирмы Reaalprojekt OÜ, занимающейся 
проектированием инфраструктуры 
и проведением геодезических и 
геологоразведочных работ, чтобы обсудить 
тему проекта пирса Нарва-Йыэсуу и устья 
реки.
        Целью всего проекта является как 
составление проекта сотрудничества для 
пирса, так и углубление устья реки до 
небольшой гавани. «С проектировщиком было 
согласовано, что если сейчас у нас средняя 
глубина составляет от 1,5 до 2 метров, то наша 
цель – углубить устье реки до трех метров», – 
сказал мэр Максим Ильин.
        В течение следующих 2-3 месяцев 
проектировщики предоставят нам эскизы, 
которые они начнут параллельно согласовывать 
с Департаментом окружающей среды  и 
Министерством внутренних дел. «Мы надеемся 
завершить эту часть в течение восьми месяцев, 
а это значит, что к следующему лету у нас 
уже будет готов проект. Затем мы сможем 
рассмотреть два варианта: либо получить 
деньги из государственного бюджета в 
сотрудничестве с Министерством внутренних 
дел, либо подать заявку на финансирование 
через новую меру поддержки, которая 
откроется в будущем году», – добавил мэр 
Нарва-Йыэсуу.  

    АЛАР ТАСА

Проект спортивных 
площадок и зон отдыха 
пробуждает интерес
В октябре состоялись народные собрания в 
Нарва-Йыэсуу и в Ольгина. Mы встретились 
также с членами молодежного совета Нарва-
Йыэсуу. 
        Основной темой всех встреч был проект 
спортивных площадок и зон для отдыха, 
которым сейчас занимается городская управа. 
Поскольку люди интересовались расположением 
планируемых объектов и хотели более точно 
узнать, куда и что именно будет строиться, мы 
опубликовали на странице города для всеобщего 
ознакомления генеральные планы территорий. 
Внимание! В территории и решения еще могут 
быть внесены некоторые коррективы в связи с 
тем, что проектирование еще ведется, но они 
будут незначительными.

МАКСИМ ИЛЬИН
мэр города Самые младшие жители города с родителями были приглашены на прием к мэру.  Фото: Алар Таса

Рождественские чудеса
плиту на колеса – теперь мы можем выбирать, 
где нам готовить! 
        И словно всего этого было мало – чудеса 
идут одни за другим: по прошествии времени 
к нам в гости пришли друзья Керсти и Ааре 
Объяртель (Artesti OÜ), которые принесли нам 
в подарок кухонный комбайн. Ух ты! Теперь мы 
сможем готовить еще более интересные блюда 

и будем учиться пользоваться новыми прибо-
рами – мы сможем делать тесто и полезные 
вкусные коктейли и т.д. Учиться так здорово. 
Мы невероятно счастливы, что нас окружают 
потрясающие люди, которые всегда готовы 
подставить свое плечо, помочь, когда нужно и 
просто быть рядом!
        Спасибо нашим замечательным педагогам, 
которые каждую неделю проводят с детьми 
уроки кулинарии! Спасибо нашим дорогим 
родителям, которые помогают нам в этом! И 
самая большая благодарность – нашим малень-
ким поварятам, чьи глаза так искренне горят и 
которые от всей души готовят! 
        Желаем всем чудесного рождества и 
давайте верить в чудеса, ведь они и вправду 
случаются! Мы ждем гномиков и конечно с не-
терпением снега – надо наслаждаться каждым 
мгновением! 

МАРГИТ МАКСИМОВ

Малыши из детского сада Синимяэ готовы к встрече с дедом морозом. Фото: Детский сад Вайвара 

Изготовление рождественских открыток в 
Ванатаре очень увлекло. Фото: Диана Степaнова
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ПОЗДРАВЛЯЕМ ПОЖИЛЫХ 
C ДНЕМ РОЖДЕНИЯ 
ЛЕВ ХАНИН 
ЭРНА  ЛИННО 
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МАЙМО  ОЛЕСК 
ЛИЛИЯ  КУЗНЕЦОВА 
НИКОЛАЙ АСТАПОВ 
ЕВГЕНИЯ  ФРОЛОВА 
ЕВГЕНИЯ  ПЕТРОВА 
ЗОЯ  ВОРОБЬЕВА 
СВЕТЛАНА 
РАЗУМОВСКАЯ 
НИНА   НАЗАРЕНКО 
ЛЫЙВЕ  ЛАЙНЕ 
НИКОЛАЙ  ГАГАРИН 
ВАЛЕНТИНА  БЕЛЯЕВА 
ЛИДИЯ  КАЛАЧЕВА 
МИЛА  МУСТ 
ЛЕОНИД  МАРТЫНОВ 
РАИСА  КАЛЬВИСТЕ 

Гeний вeки 
прoлeтит...
15 октября 2019 года исполнилось 205 лет 
со дня рождения М.Ю. Лермонтова. 
Его творчество - одна из самых великих 
вершин русской и мировой литературы.
        Сопоставляя творческий багаж М.Ю. 
Лермонтова с 
количеством 
прожитых лет 
(всего-то 27!), 
становится 
понятно, что 
перед нами 
гений. В 10 лет 
он сочинял пьесы 
для домашнего 
театра, в 
подлиннике читал 
французских, 
немецких и 
английских классиков, прекрасно рисовал 
(известно 17 написанных им картин и 
множество карандашных рисунков), в 15 лет 
первая редакция «Демона», в 20 лет - драма 
в стихах «Маскарад», в 24 - роман «Герой 
нашего времени», а в 27 лет его не стало.
        Его творческое наследие - 13 поэм, 
роман, 3 драмы, более 300 стихотворений, 
17 картин, еще он был неплохим 
музыкантом, любил математику и всюду 
возил с собой учебник Безу. В общем, как 
нельзя лучше он оправдывает постулат, что 
«талантливый 
человек-талантлив во всем»!
      24 ноября в Белом зале литературное 
объединение им. Гана представило 
на суд зрителей литературный вечер, 
посвященный М.Ю. Лермонтову «Поэт 
грусти». В зале царила атмосфера единства  
и творческого интереса. Отрадно отметить, 
что литературные вечера с каждым разом 
посещает все больше заинтересованных 
слушателей. Это, нам кажется, происходит 
потому, что в подготовке и проведении 
вечеров принимают участие все культурные 
организации нашего города: библиотека, 
культурный центр, музыкальная школа, за 
что мы им очень благодарны.
       На вечере звучали стихи Лермонтова 
в исполнении чтецов - Ирины Скобелевой, 
Веры Горчаковой, Ани Шмидт, Эльвиры 
Алексеевой, Марии Милиной, Валентины 
Трофимовой, Галины Соколовой, Зюнель 
Мурашевской. Ирина Молчанова прочла 
свое стихотворение, посвященное М.Ю. 
Лермонтову. 
Особой душeвностью и теплотой 
отличались романсы на стихи М.Ю. 
Лермонтова, исполненные ученицами 
нарвской музыкальной школы и баллада в 
исполнении Тамары Федоровской. Слова 
выступающих сопровождались хорошо 
подобранными фото-видео иллюстрациями, 
за что отдельное спасибо культурному 
центру.
      Через всю жизнь  проносим мы в душе 
образ М.Ю. Лермонтова – грустного, 
строгого, властного, скромного, 
язвительного, мечтательного, наделенного
могучими страстями и волей, и 
проницательным и беспощадным умом…
Поэта 
бессмертного и навсегда молодого.
Боюсь ли смерти я? О нет!
Боюсь исчезнуть совершенно.
Хочу, чтоб труд мой вдохновенный
когда-нибудь увидел свет...

СВEТЛAНA  ЛAДOНИНA
член литературного 

oбъединения им. А. Ганa

Наше ТВОРЧЕСТВО
Ахти, Матти и чёрт морской 
(Прoдoлжeниe cказки)
АЛЕКСАНДЕР АННИК 
Когда же домой вернулся Матти, то Ахти 
купил у него новую лодку за медяк. 
Удивился тогда Матти такому поступку 
Ахти, но расспрашивать не стал.
А мастер из жадности своей решил 
схитрить и позабивал в лодку лишних 
гвоздей. Золотой за гвоздь — это не 
медяк.
        На следующий день, вечером, как и 
было условлено пожаловал гость. — Я 
пришел за твоей лучшей лодкой, — 
объявил он мастеру. — Вот она, — сказал 
Ахти, похлопав ладонью по новой лодке, 
— В ней ровно тысяча гвоздей.
Ничего не ответил гость. Осмотрел 
внимательно лодку и улыбнулся хитро. 
Бросил на стол кошель с золотом, взвалил 
лодку на спину и вышел со двора прочь.
        Той же ночью забрался в дом Ахти 
вор. Выкрал он у мастера кошель с 
золотом. Пёс дворовый, увидел чужака, 
залаял, кинулся дом и добро нажитое 
защищать.
Услышал шум мастер Ахти, вскочил 
со своей постели. Испугался вор, что 
сейчас пойман будет, бросился наутёк, 
подсвечник в доме да и опрокинул. С 
шумом вывалился за окно, а в темноте 
пробегая мимо колодца, споткнулся и 
обронил в него кошель.
        Ахти, преследуя по пятам вора, не 
заметил как заиграл языками пламени 
огонь. Загорелся дом. Когда же заметил 
неладное, бросился дом спасать, да 
поздно. Разыгрался аппетит огненный. 
Не погасишь. Так и сгорел дом. Одни 
головешки остались. Остался Ахти без 
крыши над головой и без золота.
        Сел на пепелище, голову повесил. — 
Бедный я, несчастный, — запричитал.
Увидел всё это Матти, по доброте своей 
природной, пожалел своего соседа, пустил 
жить его в свою бедняцкую лачугу. — 
Ничего, как-нибудь переживем, — сказал 
он.

Так и стали они под одной крышей жить. 
(Прoдoлжaeтся)

В октябре в Нарва-
Йыэсуу заработало 
Молодежное собрание. 
9 ребят в возрасте 13-19 
лет из Нарва-Йыэсуу 
и Синимяэ собрались 
вместе для того, 
чтобы представлять 
голос молодежи и 
доносить волнующие их 
проблемы до городских 
властей. 
        Первая встреча 
ребят из молодежного 
собрания с мэром города 
Нарва-Йыэсуу Максимом 
Ильиным прошла 
23 ноября в стенах 
Молодежного центра. 
Ребята представили 
мэру результаты опроса 
молодежи, который они 
провели для того, чтобы 
узнать как чувствует себя 
молодежь, живя в нашем 
городе и чего она хочет. 
Например, в Синимяэ 
молодежь хочет площадку для воркаута, в 
Ольгина – мультифункциональную спортивную 
площадку и свой молодежный центр, а молодежь 
Нарва-Йыэсуу хочет открытый каток. 
        Обсудили с мэром все интересующие их 
вопросы, узнали о предстоящих планах городской 
управы и о том, как же решить актуальные, 
на сегодняшний день, проблемы, связанные 
с молодёжью. Мэр со своей стороны был 
очень заинтересован в развитии деятельности 
молодежного собрания и предложил ребятам 

Из-за риска распространения 
растительных вредителей 
будут ужесточены требования 
к импорту растений 
С 14 декабря 2019 года в Эстонии 
и других государствах-членах 
Европейского Союза (ЕС) изменился 
порядок импорта растений и продуктов 
растительного происхождения. Новые 
правила и требования предназначены 
для предотвращения распространения 
опасных вредителей и касаются как 
предпринимателей, так и частных лиц.
        Основное изменение касается 
требования о том, что лицам, прибывающим 
в ЕС из третьих стран (не входящих 
в ЕС), запрещается ввозить растения, 
срезанные цветы, фрукты и овощи, 
садовые и лесные ягоды и семена без 
фитосанитарного сертификата (документа, 
подтверждающего соответствие здоровья 
растения). Указанный документ выдается 
службой защиты растений страны 
происхождения при условии, что товар 
безопасен и свободен от болезней 
и вредителей, опасных для страны 
назначения. В качестве исключения, без 
фитосанитарного сертификата можно 
ввозить пять видов фруктов: банан, 
дуриан, ананас, финик и кокосовый орех, 
которые до сих пор не были связаны с 
распространением вредителей. Растения и 
продукты растительного происхождения, не 
разрешенные к ввозу, подлежат изъятию и 
уничтожению.
        Начиная с 14.12.2019 года будет 
дополнен список товаров, подлежащих 
контролю состояния растений, и 
предприятия должны учитывать, что все 
растения, включая фрукты и овощи, а 
также семена, должны быть снабжены 
фитосанитарными сертификатами. 
Новый регламент обязывает предприятия 
предоставлять предварительные 
уведомления о поступающих партиях 
товара через специальную систему 
контроля импорта Евросоюза TRACES NT. 
Предварительное уведомление должно быть 
отправлено до того, как товар поступит на 
пограничный пункт.

АННИКА КУБЬЯ
советник по коммуникациям 

Департамента сельского хозяйства

Идёт учебный год не только для всех 
учеников школы, но и для тех, кто сядет 
за парты в сентябре следующего года. 
Традиционно в Нарва-Йыэсууской школе 
в октябре открыла свои двери Школа 
будущего первоклассника, которая работает 
с октября по май, один раз в неделю.
        Поступление в школу – переломный 
момент, как в жизни ребёнка, так и его 
родителей. Переход к новому образу жизни 
и условиям 
деятельности, 
новым отношениям 
со сверстниками и 
взрослыми людьми, 
то есть социальные 
условия, 
определяющие 
развитие и саму 
жизнь ребёнка. 
Посещение 
подготовительной 
школы помогает 
снять ряд проблем. 
Это знакомство 
с самой школой, 
учителями, которые 
1 сентября встретят 
детей на пороге 
класса, снятие 
болезненной 
адаптации, 
привыкание к 
процессу обучения. 
Исходя из всех 
этих проблем, в 
школе сложилась и 
успешно действует 
определённая 
система по 
подготовке детей 
к школьному 
обучению. Основной принцип: не только 
дети готовятся к школьному обучению, но и 
сама школа готовится к приёму именно этих 
детей. За время работы подготовительной 
школы с ребятами поработают практически 
все учителя, и каждый постарается передать 
не только частичку знаний, но и часть своей 
души и тепла.
        Курс подготовительных занятий для 

Молодежное собрание Нарва-
Йыэсуу встретилось с мэром города

4 декабря открыл двери первый 
торговый центр в Нарва-Йыэсуу 

дошкольников – это переходный этап от 
дошкольного образования к начальному 
обучению. Программа направлена на изучение 
и совершенствование познавательных 
процессов каждого ребёнка. Все задания и 
игры по развитию речи, внимания, памяти, 
математических представлений, логического 
мышления расположены по возрастанию 
степени их сложности. В процессе обучения 
активно используются игры, рисование, 

логические 
задания. В 
процессе работы 
дети знакомятся 
с разными 
школьными 
помещениями 
и их 
оборудованием, 
узнают, как 
проходит урок, 
овладевают 
основными 
правилами 
и нормами 
школьной 
жизни, обретают 
начальные 
умения 
школьного 
сотрудничества с 
учителями и друг 
другом. Родители 
получают 
информацию по 
оказанию детям 
дома помощи 
и поддержки 
в процессе 
обучения.
        Система 
работы по 

подготовке детей к школьному обучению, 
сложившаяся в нашей школе, помогает всем 
участникам образовательного процесса – 
учащимся, родителям, педагогам.
Поэтому мы ждём всех в стенах нашей школы 
каждый вторник с 17.00 на интересные и 
познавательные занятия!

ИРИНA ЛEБEДEВA
завуч Нарва-Йыэсууской школы

поучаствовать на заседании городского собрания 
для ознакомления с работой старших коллег. А 
также со своей стороны пообещал помогать и 
поддерживать ребят при необходимости, чем 
воодушевил ребят на дальнейшую работу.
Деятельность Молодежного собрания проходит 
при финансовой поддержке Союза Молодежных 
объединений Эстонии.

AННA КOНOВAЛOВA
руководитель молодежного центра

Школа будущих 
первоклассников 

В память о любимом 
поэте. Фото: Светлана 
Ладонина

Молодежное собрание Нарва-Йыэсуу встретилось с мэром. 
Фото: Анна Коновалова

Будущие первоклассники чувствуют себя в 
школе уже как дома. Фото: Tатьяна Барабанова

«Девятнадцатого июня этого года при закладке 
краеугольного камня первого в городе 
торгового центра мы пообещали, что все 
желающие смогут сделать рождественские 
покупки уже в новом торговом центре. Как бы 
невероятно это ни казалось, мы выполнили 
данное обещание», — сказал на открытии 
центра мэр города Максим Ильин.  
        На первом этаже двухэтажного здания, 
расположенного по адресу Я. Поска, 26, будет 
располагаться торговая сеть COOP. Второй 
этаж будут арендовать горуправа Нарва-

Йыэсуу и центр семейных врачей, которые 
переедут сюда в первой половине января.
Строительная площадь двухэтажного здания 
составляет 1712,3 м2. Парковочных мест будет 
84, а также 19 мест для велосипедов. По словам 
мэра города Максима Ильина, в отношении 
функциональности и расположения здания 
учитывалось, прежде всего, удобство для 
жителей города.

АЛАР ТАСА
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Уважаемые горожане!
Мы рады 
поблагодарить 
вас за приятное и 
содержательное 
сотрудничество 
по обеспечению 
безопасности 
в городе. Без 
вашей помощи и 
поддержки мне, 
как руководителю 
Службы 
производства, было 
бы крайне сложно 
реализовать предпринятые действия. 
        Если раньше в наших силах 
было заниматься преимущественно 
последствиями, то с этого года Служба 
производства обратила свой взгляд на 
превентивную деятельность. В начале этого 
года мы начали вести цикл лекций в школах 
города Нарва-Йыэсуу, чтобы повысить 
правопослушание учащихся. 
        7 марта Служба производства впервые 
в истории города организовала круглый 
стол по внутренней безопасности, в котором 
приняли участие представители Службы 
производства, горсобрания и горуправы, 
а также полиции. На заседании круглого 
стола обсуждались возможности сторон 
по еще большему вкладу в повышение 
безопасности. Круглый стол по вопросам 
внутренней безопасности был столь 
успешен, что было принято решение 
продолжить такие заседания и в будущем. В 
начале этого года при Службе производства 
была сформирована группа защитников 
правопорядка из числа добровольцев, 
к которой могут присоединиться все 
горожане, которые желают также внести 
свой вклад своим примерным поведением 
и активной деятельностью в безопасность 
города. 
        Под руководством Службы 
производства с осени этого года в школе 
Нарва-Йыэсуу был запущен проект «Юный 
защитник правопорядка». Создание класса 
охраны правопорядка направлено на 
повышение правосознательного поведения 
школьников с целью снижения проступков 
(школьного и семейного насилия). Юные 
защитники правопорядка получат знания и 
навыки, необходимые для действий, когда 
либо сам попадаешь в беду, либо в помощи 
или защите нуждается кто-то посторонний. 
Лекции, которые проводятся в школах 
Службой производства, проходят как в 
теоретическом, так и практическом формате. 
Заниматься молодежью очень важно, и 
я искренне надеюсь, что превентивная 
деятельность среди молодежи останется в 
числе приоритетов горсобрания.
Желаю вам, дорогие горожане, быть всегда в 
безопасности!

МАРЕК РАННЕ

Заседание городского собрания 
Нарва-Йыэсуу 4 декабря
Вечером 4 декабря городскоe собраниe 
Нарва-Йыэсуу выразил вотум недоверия 
председателю собрания Вейкко 
Лухалайду.
        За вотум проголосовали девять 
депутатов из 17, против – шесть депутатов. 
Вотум недоверия был обоснован тем, что 
Лухалайд не успевает вносить достаточный 
вклад в управление советом после того, как 
в сентябре его избрали исполнительным 
директором Эстонского союза городов и 
волостей (ELVL).
        Вейкко Лухалайд руководил собрания 
Нарва-Йыэсуу после выборов с октября 
2017 года, и был во главе объединившейся 
с городом Нарва-Йыэсуу волости Вайвара 
в качестве председателя собрания и 
старейшины волости на протяжении 17 
лет. В течение 13 лет он занимал пост 
председателя Ида-Вирумааского союза 
самоуправлений, последние полтора года 
до нынешней осени – его исполнительным 
директором.

Совместная работа 
со спасательным 
департаментом
14 ноября в Таллинне спасательный 
департамент организовал годовой семинар где 
подводили итоги уходящего года. Город Нарва-
Йыесуу получил от генерального директора 
спасательного департамента Куно Таммеару 
благодарственное письмо за продуктивное 
сотрудничество в проекте «Сделаем 500 домов 
Эстонии пожаробезопасными». 
        В ходе проекта в Эстонии 
пожаробезопасными стали 582 дома. В 2020 
году запланировано продолжение проекта. Дома, 
нуждающихся в приведении безопасности в 
порядок, выбирает Спасательный департамент 
совместно с местным самоуправлением. Целевая 
группа проекта это семьи с детьми, особенно 
многодетные, люди с особыми потребностями 
и одинокие пожилые люди. Нужно являться 
владельцем своего дома или квартиры и жить в 
нем/ней.
        К работам, которые будет проводиться в 
рамках проекта относятся строительство новых 
печей, их установка и реновация, газовые 
устройства, установка систем отопления, 
строительство дымоходов, их установка и 
реновация, обновление электросистем, установка 
датчиков дыма и угарного газа, приобретение 
в эти дома огнетушителей и противопожарных 
одеял, учет особенных потребностей 
людей с недостатками здоровья в контексте 
вышеназванных действий, дополнительные 
действия, связанные с работами (уборка, вывоз 
мусора и проч.). 
Если Вы подходите под целевую группу проекта 
просим связаться с социальным отделом Нарва-
Йыесуу.

САБИНА КОРНЕЕВА
руководитель социального отдела

Волость Вайвара была одной из 
немногих владеющих муниципальным 
лесом самоуправлений в Эстонии. 
После объединения волости Вайвара 
и города Нарва-Йыэсуу в результате 
административной реформы 2017 года 
имущество стало совместным и стало 
принадлежать новому образованному 
самоуправлению – Нарва-Йыэсуу.      
        Хозяйствование лесом ведется, как 
и раньше, на основании действующих 
программ по хозяйствованию лесом, 
которые обновляются каждые десять лет. У 
города Нарва-Йыэсуу имеется семь лесных 

участков общей площадью около 220 га, 
они расположены на территории деревни 
Кудрукюла. На участках произрастают 
преимущественно ели и сосны, но 
есть и березы, осины и местами ольха. 
Хозяйствование лесными участками ведется с 
2007 года на основании действовавших тогда 
программ по хозяйствованию лесами.
        Отчуждение права на вырубку последнего 
растущего леса путем публичных письменных 
торгов мы провели зимой текущего года, 

Декабрь в Синимяэской основной школе 
начался с совместного мероприятия 
школьного коллектива – утром 2 декабря 
отпраздновали 1-й Адвент. Подготовила и 
провела мероприятие педагог школы Ирина 
Эварт. 
        Этот день всем запомнился прежде 
всего тем, что выпал долгожданный первый 
снег, который создал самое настоящее 
предрождественское настроение. Директор 
выступила с приветствием перед коллективом 
школы, учитель Ирина рассказала о 
начинающемся ожидании Рождества и 
гномиках, которые тайком наблюдают из-
за окна и исполняют заветные желания 
ребятишек. Рождество – это время, когда мы 
больше думаем о своих близких и дорогих 
людях. 

На посвященном Адвенту концерте мы 
послушали стихотворения ребят из 1-х 
и 2-х классов, вместе исполнили песню 
Ханны-Лизетте Тяккер «Jõuluootus». 
Восьмиклассники отважно пришли на помощь 
перевоплотившейся в гномика учительнице 
Ирине и исполнили песню на сцене школы.
        Декабрь – это также время добрых дел. 
Наряду с празднованием Адвента в школе 
начался месяц добрых дел. В нашей школе он 

Проект уличного 
освещения
Горуправа Нарва-Йыэсуу ходатайствует 
из программы Центра инвестирования в 
окружающую среду (KIK) «Реконструкция 
инфраструктуры уличного освещения» 
837 125 евро для проекта «Реконструкции 
инфраструктуры уличного освещения города 
Нарва-Йыэсуу». 
        Собственное участие города составит 358 768 
евро. Цель проекта заключается в изменении 
использования электроэнергии уличного 
освещения города Нарва-Йыэсуу на более 
энергосберегающее посредством применения 
светодиодного освещения. Энергосберегающие 
светодиодные фонари значительно уменьшат 
потребляемую электроэнергию и суммы счетом 
за электричество. В рамках проекта будут 
модернизирована имеющаяся инфраструктура 
уличного освещения Нарва-Йыэсуу, Ольгина, 
Синимяэ, Солдина, Вайвара и Кудрукюла. 
Программа поддерживает реновацию 
имеющегося уличного освещения, при этом 
в рамках проекта на улицах, где сейчас нет 
уличного освещения, новые осветительные точки 
дополнительно создаваться не будут.
        В ходе работ будут заменены 954 
светильника на LED-светильники и обновлены 
283 принадлежащих городу фонарных столба, из 
которых 168 будут заменены на металлические 
и 115 – на новые деревянные фонарные столбы. 
На осветительных пунктах VKG Elektrivõrgud 
OÜ будут заменены только светильники. Будет 
проложено примерно 6 667 метров новых линий 
подземного кабеля.  Имеющиеся частично или 
полностью амортизированные воздушные кабели 
или оголенные провода будут заменены новыми 
воздушными линиями.   
        Более экономичная LED-технология 
позволяет достичь энергосбережения 205 
МВт/ч в год, и по оценкам, сократить выбросы 
углекислого газа на 223 тонны в год. Средняя 
мощность фонарей снизится со 102 Вт до 48 
Вт. Сейчас ежегодные издержки на подлежащее 
реконструкции уличное освещение составляют 
50 502 евро, после реализации проекта расход 
с LED-фонарями составит 23 812 евро в год. 
Проектировочные работы запланированы на 2021 
год, а строительные работы – на 2022-2023 годы. 
Решение касательно финансирования проекта 
выяснится в апреле.

АНГЕЛИНА ЛИЙВ
специалист по развитию

Движение “Tipud Kokku” 
теперь и в Нарва-Йыэсуу 
В начале ноября в Тарту встретились 
представители самоуправлений из крайних 
точек страны. 
        Летом 2018 года был подписан договор 
о сотрудничестве, цель нынешней встречи 
заключалась в обсуждении планов на 2020 год. 
Город Тарту, расположенный в самом центре 
Эстонии, находится на равном удалении от 
всех крайних точек страны. От города Нарва-
Йыэсуу участвовали председатель комиссии по 
культуре и спорту Кай Кийвер и руководитель 
целевогo учреждения Вайвара Синимяэ Ивика 

Майдре. На совещании нам вручили флаг 
движения „Tipud kokku“, что в свою очередь 
обязует нас принять следующим летом четыре 
делегации, чтобы вместе провести культурную 
программу и познакомиться с Нарва-Йыэсуу. 
Уже в третий раз. 
        Вкратце напомню, что из себя 
представляют эти четыре крайних точки. 
С юга идею подали представители волости 
Мынисте, после административной реформы 
местным самоуправлением стала волость 
Рыуге. Крайняя восточная точка страны была 
представлена людьми из волости Вайвара, 
которая сейчас входит в состав города Нарва-
Йыэсуу. Народ с крайней северной точки 
нашей страны — с острова Прангли, а также 
из Куусалу, нынешней волости Виймси. 
Последняя встреча западной крайней точки 
страны состоялась на острове Вилсанди, в 
нынешней волости Сааремаа. Изначально 
партнером была волость Люманда.  Наряду 
с самоуправлениями участвует также 
недоходное объединение Murtud Rukkilille 
Ühing, которое занимается репрессированными 
лицами. 

ИВИКА МАЙДРЕ

„Tipud kokku“ на совещании в Тарту. 
Фото: Частная коллекция

Городской лес и его хозяйствование
торги были успешными благодаря высоким 
закупочным ценам на древесину. Как и в 
предыдущие годы, в этом году мы также 
занимались ухаживающей рубкой леса, это 
было сделано на территории 12 га. Кроме 
того, на 4,7 гектарах сплошной рубки, которая 
была проведена в начале 2017 года, в этом 
году мы посадили 11750 елей и выполнили 
минерализацию почвы. Надеемся, что деревья 
начнут расти в полную силу. 
        Посадка деревьев планируется и в 2020 
году. Зимой этого года планируется рубка 
леса, однако решение по этому вопросу пока 

еще не вынесено. Закупочные 
цены на древесину по сравнению 
с весной этого года заметно 
упали. Вероятнее всего, мы 

дождемся повышения цен и 
затем приступим к рубке. 
В уходе нуждаются лесные 
дороги, осушительные канавы, 
полосные рубки ухода, 

информационные 
таблички и т.д. В 

своей работе мы 
должны учитывать 
и эти задачи. 
        Наряду с 
грибниками и 
ягодниками в 
лес приходят 
разные 
люди – они 
приносят туда 
всевозможный 

бытовой или 
строительный 

мусор, их интересуют 
«дрова», летом они 
хотят заготовить 
себе веников для 
бани, а на Рождество 
или Новый год 
пытаются добыть 
себе в лесу елку. 
Помимо них есть 

еще «любители леса», 
которым нравится 

разводить в лесу костры в непредназначенных 
для этого месте. Для воспрепятствования 
их деятельности, имеющей негативные 
последствия, мы круглый год занимаемся 
охраной леса. 
В заключение добавлю, что лес – наше 
самое дорогое богатство, его нужно беречь и 
защищать. Как сейчас, так и в будущем.

ЮРИЙ КИЙК
инспектор надзора отдела правопорядка MET 

Коллектив Синимяэской школы отпраздновал 
Первый Адвент и посетил бронепоезд

будет длиться со 2 по 18 декабря. В течение 
месяца добрых дел будут собираться подарки 
для НКО Narva Kassituba, а ребята из младших 
классов будут украшать рождественское пряное 
печенье и мастерить рождественские открытки 
для жителей Sinimäe Kodu. 
        В тот же день для всех классов нашей 
школы была организована экскурсия на 
бронированный поезд на железнодорожной 
станции Вайвара. Ребятам начальных классов 
очень понравилось залезать в вагоны и 
любоваться экспозицией. Учащиеся старших 
классов больше интересовались историей. 
Просто здорово, что в Синимяэской школе 
мы всё чаще можем предлагать возможность 
обучения за пределами класса. То, что можно 
увидеть своими глазами, лучше запоминается. 
        Впереди нашу школу ждет рождественская 

неделя, которую мы отпразднуем разными 
школьными мероприятиями и рождественской 
ярмаркой, на которую приглашаем мам и пап, 
бабушек и дедушек, а также всех членов семьи.
Коллектив Синимяэской основной школы 
желает всем счастливого и спокойного 
Рождества!

ТАТЬЯНА ЮХКАМ

Ученики 1-4 классов школы Синимяэ у бронепоезда. Фото: Ирина Эверт

Даже во время ежегодных поисков елки для детского сада до Юрия 
Киика всегда можно дозвониться. Фото: Алар Таса
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Конец года в 
Синимяэском музее 
В конце года мы всегда листаем книгу 
с записями посетителей Синимяэского 
музея и делимся с вами избранными 
отрывками. На этот раз поделимся 
записями на иностранных языках.  
        Русскоязычный человек эмоционален 
– если нравится, то не скупится на похвалу. 
«Потрясающий музей, люди, которые любят 
свой дом, свою историю. Спасибо вам за 
это», – Вадим, Алексей, Наталья, Галина из 
Санкт-Петербурга.
Англоязычные посетители обычно фанаты 
темы, поэтому отправились в такое далекое 
путешествие. Помню одного молодого 
человека по имени Брайтон из Австралии, 
посетившего наш музей. Он написал: 
«Отличный музей, один из лучших, которые 
я видел!»
        Для немецкоязычных посетителей это 
обычно поход, связанный с семьей. «Это 
место, где был мой дед ровно 75 лет назад. 
Он пережил это. Мира всем народам!» 
– Томас. Шведы хвалили за владение 
шведским языком. На датском языке запись 
сделана господами Б. Басслунд и Й. Б., 
прибывшими сюда с острова Фюн. Нилсен: 
«Мы посетили ваше место в годовщину 
800-летия со дня подписания Даннеброга». 
Даннеброг – это флаг Дании, и кто не знает 
этой истории, то обязательно посмотрите в 
интернете!
        И закончим подборку записью на 
финском языке. Финн обычно указывает 
свое имя и немногословен. «Удивительно 
хорошая выставка, спасибо!» – Тимо из 
Хельсинки. «Увидел много военных вещей. 
Желаю всем мирной жизни!» – гость из 
Тампере.
        Об истории Финляндии можно было 
послушать на ноябрьской лекции Кюлло 
Арьякаса о Советско-финляндской войне, 
после которой на экране демонстрировался 
фильм «Неизвестный солдат». Это была 
первая встреча из серии «История в 
фильмах», финансируемой программой 
PRIA Leader. 

ИВИКА МАЙДРЕ
Синимяэский музей Вайвара 

 Детальныe 
планировки
О принятии детальной планировки участка, 
расположенного в деревне Мустанина, склад 
Материалов, в городе Нарва-Йыэсуу, а также 
уведомление о публичном выставлении.
Горуправа Нарва-Йыэсуу сообщает, что 
постановлением горуправы Нарва-Йыэсуу № 553 
от 26.11.2019 года была принята и направлена на 
публичное выставление детальная планировка 
участка, расположенного в деревне Мустанина, 
склад Материалов, в городе Нарва-Йыэсуу (далее 
– ДП).
ДП будет находиться на публичном выставлении 
в период с 18.12.2019 -09.01.2020. В течение этого 
срока можно ознакомиться с материалами ДП на 
веб-странице http://narva-joesuu.ee/planeeringute-
avalik-valjapanek. С материалами можно также 
ознакомиться в горуправе (Койду 25, Нарва-
Йыэсуу) в канцелярии в часы ее работы. В 
течение периода публичного выставления каждый 
может высказать свое мнение касательно ДП. 
Свои мнения можно присылать по адресу  info@
narva-joesuu.ee до 09.01.2020 г.
ДП была инициирована распоряжением 
Горуправы Нарва-Йыэсуу № 281 от 
04.06.2019 года. ДП находится в соответствии 
с действующей общей планировкой. Площадь 
территории детальной планировки составляет 
около 4890 м². Более подробно с границами 
детальной планировки можно ознакомиться 
на главных чертежах в материалах детальной 
планировки. Целью составления детальной 
планировки является расширение имеющегося 
здания. Планируемая деятельность не влечет за 
собой предполагаемого негативного влияния на 
окружающую среду, в то время как в качестве 
положительного влияния может повлечь за 
собой приведение в порядок территории. 
Сопутствующее деятельности возможное 
воздействие, в основном во время строительной 
деятельности, предположительно небольшое, и 
его масштаб ограничивается преимущественно 
территорией планировки.
Уведомление о прекращении производства 
по детальной планировке земельного участка 
по адресу Нарва мнт., 2 в пос. Ольгина, город 
Нарва-Йыэсуу.
Постановлением горуправы Нарва-Йыэсуу № 
552 от 26.11.2019 было прекращено составление 
детальной планировки, инициированной 
распоряжением волостной управы Вайвара № 185 
от 22.09.2009 «Инициирование находящейся в 
соответствии с действующей общей планировкой 
детальной планировки земельного участка по 
адресу Нарва мнт. 2 в пос. Ольгина, город Нарва-
Йыэсуу».
Площадь детальной планировки земельного 
участка по адресу Нарва мнт. 2 в пос. Ольгина, 
(кадастровый признак 85101:003:0448 
(https://xgis.maaamet.ee/ky/85101:003:0448) 
составляет около 0,81 га. Цель детальной 
планировки заключалась в разделении земельного 
участка на два отдельных участка жилой 
застройки для строительства одного жилого 
здания.
Производство по детальной планировке было 
прекращено в соответствии с п. 2 части 1 
статьи 129 Закона о планировании (детальная 
планировка может быть прекращена, если 
владелец недвижимой вещи предоставит 
ходатайство о прекращении составления 
детальной планировки).

ОЛЬГА ГОДУНОВА
специалист по планированию

Декабрь - время 
прекрасного ожидания! 
Декабрь – месяц который связан с 
чудесами, дети ждут гномиков и подарков. 
С 1 адвентом прибывает в город 
Рождественское время. 
        В нашем городе первого декабря 
праздновали адвент в разных местах. В 
11:00 начали праздновать адвент в Ванатаре 
вместе с MTÜ Meie Pagar. В 12:00 красивую 
традицию начали с выступления в школе 
Синимяэ дети из Вайвараского детского 
садика и Музыкальной школы. Мэр Максим 
Ильин зажжег свечу и пожелал спокойного 
ожидания Рождества. В 14:00 в Нарва-
Йыэсуу мероприятие открыли гномики из 
танцевального коллектива «Куллеркупп», 
радовали песнями Трио «Надежда», грелись 
чаем и рождественским киселем. Дети 
читали стихи для Деда Мороза и катались на 
лошадке. 
Спокойного Рождества и хорошего 
настроения! 

НAТAЛЬЯ МЯЧИНА 
руководитель Центра по интересам 

Богослужение в канун Рождества 
состоится 24 декабря с началом в 18:00 
часов в приходе Нигулисте ЭЕЛЦ в 
Нарва-Йыэсуу по адресу ул. Койду, 19. 
Поет женский ансамбль.
Месса (богослужение с причащением) 
состоится в первый праздник Рождества 
25 декабря в 11:00 часов.

Приход Нигулисте 
ЭЕЛЦ в Нарва-Йыэсуу

Мероприятия 
января
01.01. в 01:00 Новогодний салют в Нарва-
Йыэсуу. Новогодняя ночь и Дискотека, 
площадь у торгового центра, Нарва-
Йыэсуу.
01.01. в 00:15 Новогодний салют в 
Вайвара. 
01.01. в 00:30 Новогодний салют в 
Синимяэ. 
01.01. в 01:00 Новогодний салют в 
Ольгина. 
01.01. в 01:00–04:00 Новогодняя 
дискотека. DJ A. Перцев. Народный дом 
Ольгина.
02.01. с 13:00–16:00 Игра «Новогодняя 
мафия», Молодежный центр Нарва-
Йыэсуу, Кеск 3
05.01. в 13:30 Поэтический вечер 
“Незабытые имена”, Лито им.Гана и гор. 
библиотека, Белый зал, Кеск 3
11.01. в 17:00 Вечер пенсионеров, 
Народный дом Ольгина.
12.01. в 17:00 “Крещенский вечерок”, 
объединение «Алликас», Белый зал, 
Кеск 3
14.01. в 12:00 Концерт детской 
музыкальной школы Нарва-Йыэсуу, 
Белый зал., Кеск 3
18.01. в 17:00 “В грезах неведомых 
сплю…” Концерт вокального 
объединения “Элегия”,  Белый зал, Кеск 3
19.01. в  12:00  День пирогов, Нарва-
Йыэсуу СПА Санаторий, Айя 3. 
Приглашаем принять участие всех 
желающих!
26.01. в 13:30 “Штормовое 
предупреждение” Презентация книги 
стихов А. Клевера. Белый зал, Кеск 3
Уже по доброй традиции горуправа 
Нарва-Йыэсуу дарит сладкий 
подарок от города детям до 12 лет, 
зарегистрированным в городе Нарва-
Йыэсуу. Во время детских новогодних 
елок Дед Мороз подарит подарки детям. 
22 декабря в 12:00 детская новогодняя 
елка в Нарва-Йыэсуу СПА санатории. 26 
декабря в 14:00 детская новогодняя елка 
в Народном доме Ольгина. 27 декабря 
детская новогодняя елка в Синимяэской 
школе. Для тех, кто не получит подарки 
во время праздников, Дед Мороз оставит 
их в библиотеках Вайвара и Синимяэ, в 
Народном доме Ольгина или у секретаря 
горуправы Нарва-Йыэсуу до 20 января 
2020 года.

ЕКAТEРИНА  РOГOЗИНА

В четверг, 5 декабря, специалисты 
горуправы Нарва-Йыэсуу и мэр Максим 
Ильин встретились с представителем 
архитектурно-инженерного бюро Novarc 
Тоомасом Наэлапяэ, чтобы обсудить 
запланированные изменения в проекте 
2-го этапа сети велосипедно-пешеходных 
дорожек Нарва-Йыэсуу.
        Международное архитектурно-
инженерное бюро Novarc – это 25-летняя 
архитектурно-инженерная фирма, которая 

с годами стала ведущим игроком в своей 
области в Эстонии, постоянно стремясь к 
более инновационному, энергосберегающему 
и экологичному строительству.
        «Мы выбрали это предприятие в 
качестве партнера именно из-за этих 
принципов. Мы всегда осознавали 
важность экологической проблемы в 
городской администрации, и, поскольку 
жизнь значительно сократила городской 

Поздравляем всех жителей 
нашего города с Рождеством и 
Новым годом! 
Пусть Новый год принесет вам добро и 
счастье. Пусть каждый человек обретет 
то, что так давно искал. Желаем здоровья, 
веселья, любви! Пусть в вашей жизни будет 
всегда больше хороших людей, чем плохих. 
Оставьте все невзгоды в старом году, и в 
эту новогоднюю ночь поверьте в чудо, ведь 
когда во что-то веришь - оно обязательно 
сбывается!

Актив объединения пенсионеров 
г. Нарва-Йыэсуу

Военно-спортивное соревнование «Десант 
Утрия 2020» пройдет с 16 по 18 января. В 
этом году проводимый десант будет уже 
двадцать вторым по счету.
        По состоянию на 9 декабря 
зарегистрировалось двадцать семь команд. 
Из-за рубежа ожидаются команды из Латвии, 
Польши, Канады, Объединенного Королевства 
и впервые – из Соединенных Штатов Америки.  
Зарегистрировано две женских команды. 
Регистрация еще идет и окончательный список 
будет известен только в первую неделю января. 
Противостоять десанту будет, как всегда, 
Алутагузеская дружина, как и вся поддержка 
логистики.
        Подготовку и проведение соревнований 
осуществлял город Нарва-Йыэсуу вместе с 
обществом Erna Selts, Кайтселийтом и Силами 
обороны. В прошлом году победила вторая 

Для участия в десанте Утрия 
ожидается команда из США

команда Пярнумааской дружины Кайтселийта.
Впервые соревнования «Десант Утрия» были 
организованы MTÜ Erna selts в сотрудничестве 
с Волостной управой Вайвара в 1999 году, 
когда первое место заняла вторая команда 
Вируского отдельного пехотного батальона.
Соревнования «Десант Утрия» проводятся в 
память о событиях многолетней давности, 
когда 17 января 1919 года 400 эстонских 
морских пехотинцев из Эстонского морского 
десантного батальона и 600 бойцов Финского 
добровольческого батальона на судах 
военно-морских сил Эстонии совершили 
успешный десант на побережье в Утрия.  
Участники десанта сыграли значимую роль 
в освобождении Нарвы и разгроме остатков 
Красной армии.

АЛАР ТАСА

Состоялась рабочая встреча по 2-му этапу сети 
велосипедно-пешеходных дорожек Нарва-Йыэсуу

бюджет, мы стараемся подходить к проекту 
с максимальной экономией», – сказал мэр 
Максим Ильин.
        2-й этап этого проекта начинается на 
перекрестке улиц Вабадузе и Я. Поска и 
заканчивается по адресу л. Койдула, 100a, то 
есть возле т.н. «кордона». «Реализуя 2-й этап 
проекта велосипедно-пешеходных дорожек, 
город сможет покрыть все основные улицы 
города на протяженности 11 километров, 
что обеспечит безопасность пешеходов и 

велосипедистов в городе. Сейчас жители 
города вынуждены ходить вдоль основных 
улиц, что особенно опасно в летний период, 
при высоком трафике движение, а также 
зимой, когда из-за сугробов людям не хватает 
места для прохода по обочинам дорог», – 
пояснил мэр.

АЛАР ТАСА

1 адвент в атриуме школы Синимяэ. 
Фото: Наталья Мячина

На рабочем совещании по вопросу строительства второго этапа сети пешеходно-
велосипедных дорожек. Фото: Алар Таса


